

Presidencia

POLÍTICA EXTERIOR

Aysa González. Beneficio presidencial



# MANTO PROTECTOR de la 4T sobre Aysa

**Para los jefes priistas de Campeche, el nombramiento del exgobernador sustituto Carlos Miguel Aysa como embajador en la República Dominicana confirma que éste entregó el estado a Morena en las pasadas elecciones. Lo cierto es que la decisión de López Obrador aleja de momento la posibilidad de que la nueva mandataria, Layda Sansores, investigue a fondo la corrupción que insistentemente achacó a la administración que la precedió.**

ROSA SANTANA

**C**AMPECHE, CAMP.- Con su propuesta al Senado para improvisar al exgobernador priista Carlos Miguel Aysa González como embajador de México en República Dominicana, el presidente Andrés Manuel López Obrador anuló de facto las supuestas acciones anticorrupción que la gobernadora morenista Layda Sansores San Román enfocó contra su antecesor, quien sustituyó a Alejandro Moreno Cárdenas.

“Creo que es una distinción del presidente para un campechano. Lo felicitó, le deseamos éxito. Además, la embajada que le dan es Santo Domingo; quien es embajador sabe muy bien que Santo Domingo, dentro del Caribe, es el país con quien tenemos mayor intercambio comercial. Así que es un puesto muy importante”, opinó Sansores San Román, quien dedicó los pri-





Moreno Cárdenas. Amenaza

Eduardo Miranda

meros tres meses de su gobierno a exhibir en su presentación televisiva *Martes del Jaguar*, la "robadera" detectada en la administración de Aysa, como es el caso de su obra insignia Ciudad Administrativa, que hasta ahora no ha denunciado legalmente.

El pasado diciembre su programa tuvo como locación la Calle 59, una zona de bares del Centro Histórico. Ahí la gobernadora se ensañó contra Karla Aysa Nakasima, hija del exgobernador sustituto, que fungía como jefa de la Oficina de la Presidencia del consejo estatal del Instituto Electoral del Estado, a quien públicamente le exigió comprobar que no cobró durante su licencia en el reciente proceso electoral y que tampoco operó clandestinamente desde su casa.

El mismo día que López Obrador anunció su intención de hacer embajador a Aysa González, la nueva titular del órgano electoral, Lirio Suárez Améndola, dio a conocer la renuncia "voluntaria" de Karla Aysa y la investigación que se le inició.

El periodista y politólogo Miguel Ángel Villarino Arnábar, encarcelado arbitrariamente durante el gobierno de Moreno Cárdenas, cuando Aysa era secretario de Gobierno, comenta que el nombramiento del exgobernador sustituto como embajador "deja a Layda Sansores sin personajes de peso para ejercitar la justicia".

"Por un lado, sabíamos que a Alito Moreno no iba a tocarlo, que la promesa de hacer de la mansión de Lomas del Castillo un museo de la corrupción era calentura de campaña, que Alito tenía garantizada la impunidad total porque en el robo descarado que fue su administración participaron familiares de Layda. Pero quedaba Aysa para alimentar el resentimiento y los afanes justicieros del pueblo bueno y sabio", añade con ironía.

Y señala que "no es casual que el tema de la Ciudad Administrativa fue el primero que tocó Sansores en su *Martes del Jaguar*. Ese drama le pertenece casi totalmente a

Aysa. Pero con el nombramiento de Aysa como embajador, lo que lo convierte de facto en integrante de la 4T, Layda se queda sin capacidad de castigar al gobernador sustituto. Si Alito era intocable, ahora lo es también Carlos Miguel".

Villarino Arnábar, a quien el actual gobierno, en atención a una recomendación de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Campeche, tuvo que ofrecer una disculpa pública por la tortura que la pasada administración le infligió en la cárcel, destaca que ahora la mandataria debe buscar otros personajes "para entretener a su feligresía televisiva, y el viaje ha sido el mismo en el que se embarcó López Obrador en sus mañaneras: de los ataques al priismo pasó a los señalamientos contra Loret, Brozo y otras voces discordantes; aquí Sansores se ha olvidado de los Alitos y Aysas para atacar a integrantes de la prensa".

### El rescate de "Alito"

Originario de Palizada, municipio colindante con Tabasco, Aysa González es licenciado en derecho, tiene 72 años, se inició en el servicio público en 1981, durante el sexenio del gobernador Eugenio Echeverría Castellet, como subjefe, subdirector y director de Averiguaciones Previa de la entonces Procuraduría General de Justicia del estado.

En 2015 fracasó en su intento de ser alcalde de su municipio natal. Casi todos sus cargos en los gobiernos estatal y federal se relacionan con actividades policiales.

Fue procurador local en el gobierno de Antonio González Curi y secretario de Seguridad Pública en el de Jorge Hurtado Valdez. El único cargo de elección popular que logró fue el de diputado local (1994-97), durante la administración del también paliceño Jorge Salomón Azar García, de quien antes fue subsecretario de gobierno.

En el ámbito federal fue titular del Órgano Interno de Control del Instituto Nacional de Migración, cuando Hurtado Valdez fun-

ció como secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Seguridad Pública, en el sexenio de Peña Nieto.

En el gobierno de Vicente Fox, Aysa ostentó diversos cargos en la entonces Procuraduría General de la República: coordinador general de Investigaciones de la Unidad Especializada en Delincuencia Organizada, director general de Despliegue Regional Policial de la Agencia Federal de Investigación y director general jurídico de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales.

Se convirtió en gobernador sustituto el 13 de junio de 2019, cuando Alito Moreno, quien lo rescató de aquella derrota por la alcaldía al nombrarlo secretario de gobierno, abandonó la gubernatura definitivamente para buscar la presidencia nacional del PRI. Lo designó en su lugar para protegerlo y despejar el camino a su sobrino Christian Castro Bello para sucederlo en 2021. Para garantizarlo, Moreno Cárdenas hizo a Carlos Miguel Aysa hijo diputado federal.

Ese atropellado relevo gubernamental fue aprobado por el Congreso del estado, donde después de un procedimiento de votación por cédula (secreta), Aysa González fue entronizado por la mayoría de los diputados, incluidos los de Morena.

Aysa designó secretario de Desarrollo Social y Humano a Castro Bello para proyectarlo a la gubernatura, a la vez que relevó a América Azar, sobrina política de Layda Sansores, como secretaria de Finanzas y en su lugar nombró a Guadalupe Cárdenas Guerrero, quien se ocupó de parchar los boquetes que hizo Alito en las caras estatales y cuadrar las cuentas de su antecesora.

Entre las prisas de Moreno Cárdenas por irse y las de Aysa por asumir la gubernatura, omitieron el acto de entrega-recepción y las debidas auditorías, de modo que



Sansores. Sin munición

Eduardo Miranda



## POLÍTICA EXTERIOR

si no se cubrieron las irregularidades de Alito, a quien entre otras cosas se le señala de enriquecimiento ilícito, el sustituto sería corresponsable por no denunciarlas.

A Aysa como secretario de gobierno se atribuye también el encarcelamiento del exalcalde paliceño Pedro Ayala Cámara, quien lo derrotó en 2015 en la contienda por este cargo. Al exmunicipio se le imputó el delito de peculado por poco más de 1 millón de pesos debido a que no terminó unos baños y no se le permitió terminar su trienio. De hecho nunca pudo despachar en su oficina: todos los días las protestas le impidieron entrar al palacio municipal.

Una de las áreas donde mayor corrupción se señaló durante el cuatrienio de Alito es la Unidad de Comunicación Social de su gobierno, coordinada por Walter Olivera Valladares, yerno de Aysa y que ahora presume en redes sociales la vida de lujos que se dan él y su familia.

Desde esa dependencia se financiaban los medios de los que presuntamente Moreno Cárdenas se apropió —El Sur de Campeche, Novedades de Campeche, Expreso de Campeche, El Carmelita y Mayavisión—, así como al séquito de amanuenses y páginas digitales que brotaron expreso para la campaña de odio que se impulsó contra los "enemigos de Campeche", como etiquetaron a los críticos del entonces mandatario, y rendir culto a su figura.

Aunque el gobierno sansorista recortó el subsidio a esos medios, de modo que a la fecha sólo sobrevive un diario local impreso, y emprendió un linchamiento mediático contra la prensa local, nada ha dicho sobre el yerno de Aysa y los presuntos desfalcos que cometió.

La jugada de López Obrador reavivó además las acusaciones sobre la presunta traición de Aysa González al PRI en los comicios del año pasado para entregar el estado a Morena, lo que puso de nuevo en entredicho la limpieza del triunfo de Sansores. Fue un resultado que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación validó después del recuento total de la votación, dada la cerrada diferencia que la morenista obtuvo sobre sus dos más cercanos oponentes: el emecista Eliseo Fernández Montúfar y el priista Christian Castro Bello.

"¡Qué barato le salió a Morena! ¡Recibieron Campeche a cambio de una embajada!", ironizó Castro Bello en sus redes sociales al unirse a la andanada de reproches de priistas, panistas y perredistas que se desató contra el exgobernador sustituto, a quien Moreno Cárdenas amenazó con expulsar del PRI si acepta el cargo que le ofrece López Obrador.

"Hoy, la propuesta para que el exgobernador Carlos Miguel Aysa se incorpore al equipo de la 4T, confirma que Campeche fue traicionado", expresó el sobrino de Alito,

quien fue el primero en reconocer su derrota ante Sansores y a felicitarla por su triunfo.

Hasta la cuestionada exrectora de la Universidad Autónoma de Campeche, Cindy Sarabia, la emprendió contra el exmandatario sustituto al que acusó de traidor y "misógino". A ella, esposa del líder del Congreso local Ramón Méndez Lanz, Alito la impuso como rectora, pero Aysa la sustituyó prematuramente para colocar en el cargo a su amigo, el excontralor José Román Ruiz Carrillo, con la intención —según fuentes de la universidad— de que

éste se jubile con el nivel salarial de rector.

Para Villarino Arnábar, a López Obrador "su visión aldeana le impide comprender el daño que le está haciendo al servicio exterior mexicano, que alguna vez fue ejemplo en el mundo". Y por sus recientes nombramientos de exgobernadores priistas en cargos diplomáticos lo equipara a Enrique Peña Nieto, "que fue capaz de invertir como cónsul en Barcelona a Fidel Herrera o de imponer a su amigo y asesor principal Luis Videgaray como secretario de Relaciones Exteriores".

